

## Jueves 17 de Septiembre del 2009

Última modificación 17.09.2009

El Financiero Países pobres aún sufren la recesión global WASHINGTON, DC, 16 de septiembre.- Los países pobres todavía están sintiendo las consecuencias de la recesión global, pese a las señales de recuperación de las economías industrializadas y emergentes, según un reporte del Banco Mundial. "La incipiente recuperación económica global y la mejora en las condiciones de los mercados financieros tienen todavía que proveer el ímpetu necesario para impulsar a las economías de países más pobres, desde la profunda crisis económica y sus graves problemas de financiamiento", agregó el Banco Mundial en un informe previo a la cumbre de líderes del G-20 en Pittsburgh de la próxima semana. Para las naciones más pobres, sin espacio fiscal adecuado para responder a la crisis, el gasto subyacente podría enfrentar una brecha de financiamiento de 11 mil 600 millones de dólares en 2009, debido a los menores ingresos y la creciente demanda de protección social, añadió. Quedarán 18 millones de pobres fuera de programas del gobierno Eduardo Jardón Los principales programas del gobierno para combatir la pobreza en México dejarán fuera a 18 millones de mexicanos que se encuentran en esta situación. De acuerdo con el Paquete Económico 2010, los programas Desarrollo Humano Oportunidades y Apoyo Alimentario beneficiarán a 6.5 millones de familias, unos 32.5 millones de habitantes. Esta cantidad cubre sólo dos terceras partes del total de pobres que hay en el país, que es de 50.6 millones, según el último estudio del Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (Coneval). Fuga de capitales, si baja la calificación soberana (Marcela Ojeda / Víctor Chávez) Si alguna calificadora cuestiona el grado de inversión de México habría fuga de capitales, con "consecuencias muy graves", dijo el secretario de Hacienda, Agustín Carstens. Al comparecer ante el pleno de la Cámara de Diputados para analizar el Tercer Informe de Gobierno y el Paquete Económico 2010, aclaró: La decisión de no financiar la caída de ingresos permanentes con un mayor déficit, no obedece al dictado del mercado ni de las calificadoras, aunque el tema de la calificación sí preocupa, porque puede tener implicaciones en la realidad económica nacional. "Al tener hoy México un grado de inversión, hay una cantidad muy importante de recursos que están invertidos precisamente porque el país tiene capacidad de servir su deuda. Si eso se pone en cuestionamiento, no nada más dejarían de entrar recursos, sino que saldrían capitales del país. Posible fin técnico de la recesión, alegra a Wall Street Clara Zepeda Hurtado Tras las declaraciones de Ben Bernanke, presidente de la Reserva Federal (Fed), respecto a la salida técnica de la recesión económica en EU, los mercados financieros tomaron ayer impulso y aumentaron sus ganancias. Aunque podría ser una recuperación lenta, los inversionistas prolongaron la jornada de compras del martes, en la que Bernanke manifestó que la recesión podría haber acabado y que la recuperación ya habría comenzado. Por tercera jornada al hilo con ganancias, el Dow Jones subió 1.12 por ciento, hasta los nueve mil 791 puntos; el S&P 500 avanzó 1.53 por ciento, hasta los mil 068 enteros, y el Nasdaq tecnológico se apuntó 1.45 por ciento, a dos mil 133 unidades, renovando máximos anuales. Energía eólica despierta interés internacional Esther Arzate La japonesa Mitsubishi, la estadounidense General Electric, la finlandesa Vestas y la española Camesa, son algunas de las empresas que podrían participar en la licitación de tres proyectos para la generación de energía eólica que publicará -en dos o tres semanas- la Comisión Federal de Electricidad (CFE). El presidente de la Asociación Mexicana de Energía Eólica (Amdee), Eduardo Zenteno, comentó que cada uno de los parques eólicos, que se instalarán en el Istmo de Tehuantepec, tendrá una capacidad para generar 100 megavatios (Mw), y cada Mw requiere una inversión de entre 2 y 2.5 millones de dólares. Se trata, dijo, de proyectos bajo el esquema de Productor Independiente de Energía (IPP) que han demostrado su efectividad y su rentabilidad porque son vistos desde un esquema de largo plazo, por lo que confió en que la crisis económica actual no afecte el desarrollo de esos parques eólicos. Siete de cada diez Pymes no tienen acceso al crédito (Ivette Saldaña) En América Latina las pequeñas y medianas empresas (Pymes) exportadoras sufren por la falta de créditos, ya que siete de cada diez no logran obtenerlos; sin embargo, la cifra mejora un poco para México, al ser sólo 6.3 de cada diez. Lo anterior se desprende de una encuesta aplicada por la Red Global de Exportación, Dell y Oracle, que se incluye sólo a exportadores con más de tres años de ventas al exterior de sus bienes y con diez diferentes rubros de producción por país. Según el análisis, muchas empresas han logrado sobresalir al invertir en innovación y tecnología; de hecho, una de cada cinco Pymes ha patentado algún producto o proceso en los últimos cinco años. Alerta la OCDE sobre crisis de desempleo PARÍS, 16 de septiembre.- Pese a las señales alentadoras de una reactivación de la economía, el desempleo seguirá aumentando en 2010 y rozará el 10 por ciento con 25 millones de desocupados más que en 2007, vaticinó hoy la OCDE en un informe sobre esa materia difundido días antes de la Cumbre del G-20. "La crisis financiera y económica se ha convertido rápidamente en una crisis del desempleo, y hemos pasado de una tasa de 5.6 por ciento en julio de 2007 a un récord de 8.5 por ciento en 2009", afirmó en rueda de prensa el secretario general de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE), el mexicano Ángel Gurría. Al presentar el informe titulado "Perspectivas del empleo" sostuvo que ese incremento significa "15 millones de desocupados más". El paquete económico agravará la situación: sector obrero (Mariana Otero-Briz) El movimiento obrero nacional advirtió que el paquete económico presentado por el Ejecutivo federal sólo agravará los problemas económicos de la población del país e incrementará los estallidos sociales y el desempleo. Dirigentes sindicales señalaron que el gobierno calderonista pretende solucionar el problema de las finanzas públicas haciendo más onerosa la carga impositiva para la ciudadanía, mientras que no se observa disposición a emprender un verdadero plan de austeridad en la administración pública. Patricio Flores Sandoval, secretario de Comunicación Social de la Confederación de Trabajadores de México (CTM), aseguró que no existen condiciones para elevar impuestos. Si insisten en que el peso económico y operativo descansa en 30 por ciento de la Población Económicamente Activa se profundizará la desigualdad y habrá un mayor problema social, alertó. Población de bajos ingresos, la más vulnerable a la crisis Isabel Becerril Los mexicanos que perciben los más bajos ingresos han sido los más vulnerables de la crisis económica, y por si fuera poco esta recesión ha sido la más nociva para ese segmento, ya que estuvo precedida por alzas de precios en alimentos entre 2005 y 2008. Pero lo más preocupante es que después de una crisis México se ha tardado ocho años en recuperar los niveles de pobreza previos a ésta; además se ha

elevado la vulnerabilidad social, plantea Luis Focerrada Pascal, director del Centro de Estudios Económicos del Sector Privado (CEESP). Destaca que hoy un jefe de familia requiere de 15 horas extras de trabajo a la semana para dar de comer a una familia integrada por cinco miembros. El Reforma Afirman que CNBV investiga a la bolsa Ciudad de México (17 septiembre 2009).- La Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV) indaga el posible uso de información privilegiada en transacciones realizadas el mes pasado con acciones de la Bolsa Mexicana de Valores (BMV), antes de que anunciara que podría vender una participación a CME Group. La investigación se abrió tras fuertes alzas en el precio y volumen de operación de esos títulos, dijo una fuente de alto rango de la Comisión. A finales de agosto, las acciones de BMV, operadora de la bolsa local que cotiza con el nombre de BOLSA, subieron alrededor de 19 por ciento en 2 días, con un inusual volumen de operación, sin una razón aparente. Prevén alza de 10% en alimentos Verónica Martínez Ciudad de México (17 septiembre 2009).- La propuesta del Ejecutivo de aplicar un impuesto de 2 por ciento al consumo, denominado Contribución para el Combate a la Pobreza, traerá un efecto inflacionario de hasta 10 por ciento en los precios de los alimentos, advirtió la cúpula agroempresarial del País. Vicente García, vicepresidente de Comercio Interior del Consejo Nacional Agropecuario (CNA), advirtió que si se confirma el impuesto de 2 por ciento, los precios de los alimentos aumentarán entre 6 y 10 por ciento. "Es preocupante el efecto que tendría en la inflación. Buscamos que este impuesto no se dé", dijo. Francisco Mayorga, Secretario de Agricultura, descartó que el nuevo gravamen afecte a la población. "Lo vemos (el 2 por ciento) en forma positiva, porque lo que más pega al sector agropecuario es la informalidad y el contrabando; con esto, se contrarrestará", señaló. Despide IP a 44 mil en un año Karla Rodríguez y Mónica Ramírez Ciudad de México (17 septiembre 2009).- Las 15 más grandes empresas mexicanas que cotizan en la Bolsa de Valores despidieron en sólo 12 meses a 44 mil 832 de sus empleados, lo que equivale al 10 por ciento de las plazas que tenían en operación. Entre las que concentran la mayor parte de sus operaciones en México, destacan Vitro, con 28.9 por ciento de los puestos cancelados, y CIE, con un ajuste cercano al 20. El número de personas que se fueron al desempleo en esas compañías es más de cuatro veces mayor al que planea recortar el Gobierno en el curso de 2010 con la desaparición de las secretarías de Turismo, Reforma Agraria y Función Pública. Cotiza dólar menudeo a 13.40 pesos venta Sandra Reyes Ciudad de México (17 septiembre 2009).- El dólar en las operaciones interbancarias registra descensos, siguiendo la recuperación de los mercados externos ante un panorama positivo de la economía de Estados Unidos. Al menudeo, la divisa estadounidense se compra en 12.97 pesos y se vende en 13.40 pesos, sin cambios respecto al cierre anterior, de acuerdo a las ventanillas de Banamex. En las operaciones interbancarias, el dólar spot se compra en 13.15 pesos y se vende en 13.17 pesos, 13.6 centavos menos respecto al cierre anterior. Impulsa dólar débil a petroprecios Londres, Gran Bretaña (17 septiembre 2009).- Los precios del petróleo se estabilizaban este jueves al final de los intercambios europeos, apoyados por la debilidad persistente del dólar. El barril de Brent del mar del Norte para entrega en noviembre perdía en Londres 5 centavos respecto al cierre de la víspera, cotizando a 71.62 dólares. En Nueva York, el barril de West Texas Intermediate para entrega en octubre cedía 5 centavos, a 72.46 dólares. Tras un pequeño movimiento de retroceso durante los intercambios, debido a tomas de beneficios, las cotizaciones confirmaron las ganancias de la semana. Aprieta Hacienda control para IETU Arturo Rivero Ciudad de México (17 septiembre 2009).- El Gobierno federal busca aumentar el control sobre el Impuesto Empresarial a Tasa Única (IETU) y eliminar su acreditamiento contra el Impuesto Sobre la Renta (ISR), un beneficio que le cuesta a Hacienda 3 mil 270 millones de pesos al año. El Ejecutivo pretende modificar la Ley de Ingresos para 2010 y establecer que el crédito fiscal generado por el exceso de deducciones del IETU sólo pueda acreditarse contra el propio impuesto en los 10 ejercicios siguientes hasta agotarse, y de ninguna forma contra el ISR, como sucede actualmente. Por lo general, el IETU no es acreditable contra el ISR, pero cuando las deducciones son mayores a los ingresos del contribuyente, se genera un crédito fiscal de base negativa. El Universal <http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/73657.html> Frena visión a ciudades sustentables Pedro Mentado Contreras El desarrollo urbano de México ha carecido históricamente de planeación y ordenamiento, situación que se evidencia ahora con la problemática ambiental y la sobredemanda de servicios, así como con la aparición de las nuevas tendencias urbanas y empresariales. La dinámica nacional de los espacios urbanos concentra altos niveles de población y éstos se caracterizan por una explotación irracional del agua, de energías convencionales y recursos naturales pero, a su vez, se convierten en grandes expulsores de desechos y residuos. Aunque está en marcha un proyecto de desarrollo de espacios urbanos sustentables, con el Plan Nacional de Vivienda 2007-2012, y existe una campaña mediática sobre la construcción sustentable, la realidad es que todo suena hueco, luego de que los nuevos complejos habitacionales no ayudan al desorden urbano y se convierten en "islas sustentables" en medio del crecimiento desmedido y caótico. En este escenario surge la pregunta: ¿las ciudades sustentables son una moda o una realidad? <http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/73649.html> Más gravámenes pegarán a déficit fiscal e inflación José Manuel Arteaga Incrementar el déficit fiscal en México puede convertirse en un proceso inflacionario en el país, advirtió la Universidad Anáhuac. "La inflación es el impuesto más regresivo para la población. La inflación hace más pobres a los pobres y más ricos a los ricos", dijo Laura Iturbide, académica de la institución. En entrevista, aseguró que con el impuesto al consumo de 2% a los bienes y servicios se evita la satanización del IVA. "Me parece que es un aspecto mediático, ponerlo o atarlo al combate a la pobreza. Hubiera sido más fácil decir un impuesto generalizado de 15% a 20%, pero como esta discusión se ha politizado; se recoge la propuesta de Fox para un IVA rechazado", dijo. La catedrática expuso que la población de menores ingresos es la que más se ve afectada por este impuesto, ya que casi dos terceras partes del gasto corriente es en estos productos. <http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/73674.html> La agricultura por conservación, vía frente a la sequía Manuel Lombera Martínez El Centro Internacional de Mejoramiento de Maíz y Trigo (Cimmyt) busca aplicar un sistema de siembra para ahorrar hasta 4 mil pesos por hectárea en la producción de maíz. En la zona del altiplano, donde se ubican los estados de Hidalgo, México, Puebla y Tlaxcala, se obtuvo en 2008 un promedio de 4 a 5 toneladas de producción de maíz a través del método tradicional, mientras que con la agricultura por conservación el promedio fue de 7.18 toneladas en esta misma zona. "Con la agricultura por conservación la planta va a poder sobrevivir en sequía", aseguró

Bram Govaerts, jefe del Sistemas de Manejo de Cultivos del Cimmyt, en entrevista con EL UNIVERSAL. Dicho sistema ahorra 30% del agua que requiere una parcela de maíz. <http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/73655.html> Calcula que se aproxime a 10% OCDE prevé mayor desempleo en 2010 Ixel Yutzil González A pesar de los incipientes signos de recuperación de la economía global, el desempleo se incrementará más el año próximo y permanecerá alto en el futuro inmediato en la mayoría de los países que conforman la Organización para la Cooperación y Desarrollo Económicos (OCDE), señaló el mexicano José Ángel Gurría, secretario general del organismo internacional. De acuerdo con el documento Perspectiva Económica de Empleo de la OCDE, la tasa de desempleo en la región, que incluye a México, podría aproximarse a 10% el año entrante, tras la tasa de 8.5% de julio de este año, que corresponde a un aumento de más de 15 millones de personas desde finales de 2007. Esta tasa representa el mayor incremento en el periodo posterior a la posguerra. "Si la recuperación no logra ganar momentum, el desempleo en la OCDE podría incluso aproximarse a un nuevo máximo de 10%, con 57 millones de personas desempleadas en los países miembros de la zona OCDE". El Economista <http://eleconomista.com.mx/notas-online/finanzas/2009/09/17/bmv-avanza-ipc-arriba-30000-puntos> BMV avanza; IPC, por arriba de los 30,000 puntos La Bolsa mexicana opera con una importante ganancia el jueves impulsada por un repunte de las acciones de la cementera Cemex. El principal índice de la Bolsa, el IPC, gana 1.87%, con lo que se cotiza por arriba de los 30,000 enteros a 30,178.17 puntos. Mientras que, las acciones de Cemex subían 6.57% a 18.50 pesos. <http://eleconomista.com.mx/notas-online/finanzas/2009/09/17/dolar-marca-minimo-ano-contra-euro> Dólar marca mínimo en el año contra Euro Nueva York.- El dólar caía ampliamente, bajando al mínimo en un año contra el euro, pues las expectativas de recuperación económica alentaron a los inversores a buscar activos de mayores retornos. El dólar brevemente extendió las ganancias contra el yen después de que el departamento de Trabajo de Estados Unidos reportó que las solicitudes iniciales del seguro de desempleo bajaron a 545,000 en la última semana. Los mercados anticipaban un total de 555,000 solicitudes. Frente al yen, el dólar subía el 0.4% a 91.26 unidades de Japón JPY. El euro se cotizaba a 1.4714 dólares EUR, con pocos cambios en el día. <http://eleconomista.com.mx/notas-online/negocios/2009/09/17/inventarios-eu-pegan-crudo> Inventarios de EU pegan al crudo Londres.- Los precios del petróleo caían hacia los 72 dólares el barril después de subir más de un 5% esta semana, debido a que los abultados inventarios de destilados estadounidenses como el diésel contrarrestaban la perspectiva positiva en otros mercados. El crudo estadounidense bajaba 49 centavos, a 72.02 dólares el barril a las 12:35 GMT, después de caer previamente hasta 71:87 dólares. Los futuros Brent de Londres caían 39 centavos, a 71.28 dólares el barril. Los mercados bursátiles europeos subían en las primeras operaciones y el referencial FTSEurofirst 300 se mantenía por encima de su marca de 1,000 puntos, mientras el oro tocó máximos de 18 meses, sumándose a las señales de que los inversores están dispuestos a asumir más riesgos. <http://eleconomista.com.mx/notas-online/negocios/2009/09/16/brasil-%C2%BFbeneficiado-conflicto-comercial-eu-china> Brasil ¿beneficiado por conflicto comercial EU-China? Sao Paulo.- La disputa por las tarifas estadounidenses a los neumáticos chinos no deberá necesariamente desatar una guerra comercial entre Washington y Pekín, afirmó este miércoles el Representante de Comercio de Estados Unidos, Ron Kirk. "No creo que eso deba o necesite iniciar una guerra comercial", dijo Kirk ante un grupo de empresarios brasileños en Sao Paulo, para agregar que "en el corto plazo esto puede significar que compraremos muchos más neumáticos de Brasil". Estados Unidos impuso la semana pasada una fuerte tarifa de 35% a la importación de los neumáticos producidos en China, una decisión que llevó al gobierno chino a presentar una demanda ante la Organización Mundial de Comercio (OMC). La Jornada <http://www.jornada.unam.mx/2009/09/17/index.php?section=economia&article=028n1eco> Persisten problemas estructurales que elevaron precios de alimentos Roberto González Amador El precio promedio de los alimentos se mantiene a un nivel históricamente alto, aun cuando se observó en los últimos meses una reducción respecto del punto máximo registrado en la primavera de 2008, consideró la Organización de Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentación (FAO). El organismo aseguró que persisten los "problemas estructurales" que causaron el alza en la factura alimentaria y con ella una serie de protestas en el mundo en desarrollo y el aumento en el número de personas que subsisten con "hambre crónica". La FAO apuntó que el alza de precios no benefició a los agricultores de países en desarrollo, que se han enfrentado en los últimos 50 años a una disminución real de lo que cobran por sus cosechas. En los últimos dos años, apuntó, crecieron los precios de alimentos, pero los insumos necesarios para producirlos —como combustibles y fertilizantes— lo hicieron en una proporción incluso mayor, que anuló las ganancias. <http://www.jornada.unam.mx/2009/09/17/index.php?section=economia&article=028n2eco> La ayuda mundial, en su nivel más bajo en 20 años Londres, 16 de septiembre. La ayuda mundial en alimentos está en su nivel más bajo en 20 años, pese a que la cantidad de personas en estado crítico de hambre va en aumento en 2009 y podría superar este año los mil millones, su punto más alto de la historia, reveló el miércoles el Programa Mundial de Alimentos (PMA) de Naciones Unidas. Advirtió que a pesar de lo anterior, cuenta con apenas un tercio del presupuesto que necesita para alimentar a 108 millones de personas este año. Josette Sheeran, directora ejecutiva del PMA, dijo que la agencia enfrenta el mayor desafío de su historia. "El problema con las crisis alimentaria y financiera es que han permeado silenciosamente en todo el mundo, y afectan en particular a los miles de millones que se encuentran en el fondo del mundo (en términos de pobreza), que son los más vulnerables", explicó en entrevista. <http://www.jornada.unam.mx/2009/09/17/index.php?section=economia&article=029n1eco> BM: países en desarrollo pagarán el mayor costo del daño por el cambio climático Roberto González Amador El Banco Mundial (BM) advirtió que las "crisis climáticas" ocasionadas por el aumento de la temperatura en la tierra se convirtieron en un nuevo obstáculo al desarrollo, en un momento en que por primera vez el número de personas que sufren hambre rebasó los mil millones y uno de cada cuatro niños en los países en desarrollo está desnutrido. "Los países en desarrollo, en los que un cuarto de la población vive en pobreza, asumirán la mayor parte de los costos derivados del daño del cambio climático", indicó. Estas naciones, añadió, enfrentan de 75 a 80 por ciento del daño potencial

del cambio climático, por lo que &ldquo;deben intensificar la productividad agrícola, contener el avance de la desnutrición y las enfermedades, y construir una infraestructura con capacidad de resistencia al clima&rdquo;; <http://www.jornada.unam.mx/2009/09/17/index.php?section=economia&article=031n1eco>La recesión &ldquo;probablemente terminó&rdquo;;, pero la recuperación será lenta: BernankeWashington, 16 de septiembre. El presidente de la Reserva Federal, Ben Bernanke, consideró que la recesión iniciada en diciembre de 2007 &ldquo;probablemente haya terminado&rdquo;;, pero la recuperación será lenta y tomará tiempo generar nuevos empleos. Añadió que un &ldquo;sistema bancario en las sombras&rdquo;; en su país, que permite a los bancos empaquetar créditos en valores probablemente sea más pequeño y más simple cuando la actual crisis concluya. &ldquo;Imagino que el sistema bancario en las sombras, al menos a mediano plazo, no volverá a su tamaño previo. Los cambios en las normas contables, las normas regulatorias, reducirán beneficios, como las partidas fuera de balance de los préstamos bancarios&rdquo;;, precisó. En una conferencia, ante la institución Brookings, un reputado centro de reflexión de Washington, a un año de la quiebra de Lehman Brothers, Bernanke mencionó que &ldquo;desde un punto de vista técnico, la recesión muy probablemente haya terminado actualmente&rdquo;;. <http://www.jornada.unam.mx/2009/09/17/index.php?section=economia&article=032n2eco>Más de 40 países pobres siguen estancados, alerta el BMWashington, 16 de septiembre. Más de 40 países pobres siguen estancados en el declive económico y tienen problemas para financiar necesidades claves como la salud y la educación, a pesar de las señales de recuperación en otras naciones industriales y emergentes, dijo el Banco Mundial (BM) en un reporte el miércoles. &ldquo;La incipiente recuperación económica global y la mejora en las condiciones de los mercados financieros tienen todavía que proveer el ímpetu necesario para impulsar a las economías de países más pobres, desde la profunda crisis económica y sus graves problemas de financiamiento&rdquo;;, agregó.